
Presentación FTS 
 
Igual como muchas otras organizaciones, nacimos de un sueño: ayudar a jóvenes 
para que puedan ir al colegio.  
 
En los primeros años, nuestro enfoque era principalmente socioeconómico: 
cooperar para que la situación financiera de la familia no fuera un impedimento 
para empezar y terminar los estudios. Mediante un seguimiento individualizado 
tratamos además de ayudar en oportunidades específicas, por ejemplo, 
explicando una materia si tienen dudas. 
 
En el año 2016, gracias al apoyo importante que recibimos de parte del  
prof. Collen, el Dr. Boutelegier y Life Sciences Research Partners – el Dr. 
Boutelegier les contará más de eso, más adelante – ocurrieron 2 cosas: 
 

1. Pudimos extender el grupo de becados, tanto en cantidad como en área de 
presencia. De tal manera que en este año 2018 ya tenemos 108 becados, 
de los cuales el 75% están en el área de Cartago – Tres Ríos, y el resto en 
la provincia de Limón.  
 

2. Iniciamos un segundo programa, que llamamos “Sana Juventud”,  
 
porque vimos que el factor socioeconómico no es el único que influye en la 
decisión de dejar de asistir al colegio. La meta de este programa es brindar 
herramientas a los jóvenes, para que puedan vivir esta importante etapa de 
su vida que es la adolescencia, de tal manera que les lleve al éxito en sus 
vidas. Para lograr eso, es necesario contrarrestar los factores que les 
hacen salir de las aulas: aparte de la pobreza, están las drogas, violencia, 
embarazo adolescente, bullying, etc. 

 
Es un campo muy amplio, y buscando nuestro lugar, pronto vimos que ya hay 
muchas organizaciones e instituciones que – cada una desde su enfoque – les 
meten el hombro a los adolescentes. Como han podido escuchar en las 
exposiciones anteriores, hacen un trabajo admirable, en muchos casos de 
manera voluntaria; logran excelentes resultados, sin embargo, son poco 



conocidas, no sólo por el público en general, sino también entre ellas mismas. 
Fue entonces que decidimos que el camino nuestro sería tratar de forjar 
alianzas con las fuerzas ya existentes. Nos acercamos a algunas 
organizaciones, y así nació la alianza. 

 
Para formar parte de la alianza, nuestro criterio es que – a través de las 
actividades culturales, deportivas, sociales u otras de la organización – también 
inciten y apoyen a los jóvenes para que permanezcan en el colegio.  
 
Las ventajas de formar una alianza son múltiples, tanto para los jóvenes 
beneficiados como para las organizaciones.  

 
• Para los jóvenes 

 
1. Conocimiento de casos 

 
En primera instancia, para conocer posibles candidatos a becados nos 
acercamos a las escuelas, porque precisamente ellas, y más específicamente los 
educadores de 6º grado, conocen bien la situación de cada alumno y el riesgo de 
que no se presente para iniciar 7º año y, por tanto, saben a quienes extender la 
invitación de llenar la solicitud de beca. 
 
De la misma manera, ahora contamos con la cooperación de las Municipalidades 
de La Unión y de Limón, así como de varias organizaciones aliadas, como el Grupo 
180 de los Scouts, el Albergue de San Lázaro, las Academias de Taekwondo Il 
Chul y Koryo y la Fundación Brisas de Esperanza en Dulce Nombre de La Unión, 
quienes nos indicaron casos de chicos en riesgo que ellos notan a través de su 
trabajo y donde podríamos ayudar nosotros.  
 
Para nosotros, y sobre todo para los jóvenes que de ese modo pueden seguir en 
el colegio, es un insumo muy valioso ya que sería imposible que nosotros 
conozcamos los casos de más necesidad.  
 
 
 



2. Desarrollo de habilidades según los intereses 
 

Igual que en la casa, lo que funciona con un hijo no necesariamente funciona con 
otro. Cada uno tiene sus propios intereses y problemas. Es por esta razón que 
también es importante abordar el tema de la inclusión desde diferentes enfoques. 
No nos alcanza el tiempo y espacio para mencionar todo, así que lo que sigue es 
tan solo una pincelada de lo que se hace: 
 
Para una chica en Guararí de Heredia, el poder realizarse con Seprojoven a través 
del futbol femenino le ha ayudado mucho para tomar también el colegio en serio.  
Otra becada, miembro de los scouts, estuvo con muchos problemas familiares, y 
gracias a que la dirigente del grupo Scouts al que pertenece, nos indicó el tema, 
pudimos “rescatarla” a través del ballet.  
 
Ahora no solo cursa 10º año y con buenos resultados, sino además con su grupo 
lograron el primer lugar en una categoría de la competencia de baile All Dance 
Costa Rica. En otro caso indicado por los Scouts, un muchacho que estaba a punto 
de dejar los estudios por falta de ingresos familiares, gracias a la beca de pasajes 
pudo seguir en el colegio. Se gradúa este año. 
 
En la Academia Koryo, el taekwondo fue la salida de la calle para uno de los 
muchachos, ya que le dio a la vez la oportunidad de practicar un deporte que le 
gustaba y un lugar donde estudiar antes de clases, ya que no tenía tal lugar. Su 
cambio es notorio.  
 
Las Academias de Taekwondo Il Chul y Koryo colaboran con nosotros en un 
programa de becas deportivas, mediante las cuales se dan oportunidades a los 
jóvenes a participar en taekwondo, incluso en competencias de taekwondo, y de 
ese modo tener opciones para desarrollar su interés deportivo que, sin la beca, 
no podrían desarrollar. Ambas academias dan seguimiento a los resultados en el 
colegio como una condición para poder mantener la beca. Incluso, en la Academia 
Il Chul hay dos becados que sufren del Síndrome de Asperger, y gracias al TKD 
han logrado hacer su mejor esfuerzo para mantener la beca. 
 



En Cieneguita, Mixta del Caribe, a través del futbol logró convencer a un muchacho 
de 16 años, ya papá, que su mejor opción para él y su joven familia es continuar 
en el colegio. 
 

3. Enfoque integral 
 
La Fundación Sifais, como pudieron escuchar, apunta fuertemente a brindar 
oportunidades musicales, deportivos, etc., a los jóvenes de La Carpio. Para 
muchos en La Carpio, hay un “antes” y “después” de Sifais. 
 
La Fundación Fruktus, en la región de Guápiles y Guácimo, ayuda no solo a jóvenes 
sino también a las familias a forjar un mejor futuro. Apoyan además a escuelas 
locales que tengan necesidades específicas. 
 
Cuando vemos a la gente de Seprojoven en una actividad de la Liga Femenina, no 
paran de hablar y saludar. Conocen a cada una por el nombre, de cada una saben 
algo de la familia y de sus vivencias, y están pendientes para ver dónde pueden 
apoyar. 
 
De igual manera, a través del futbol, la Escuela de Futbol Mixta del Caribe logra 
mantener a muchos jóvenes alejados de las drogas y la violencia, factores que 
dificultan mucho la vida en el barrio limonense de Cieneguita. A la vez, refuerzan 
el tejido social en el barrio, con acciones como la limpieza de playa con varios 
actores de la comunidad.  
 
En la Fundación Brisas de Esperanza, se hacen diferentes actividades lúdicas y 
educativas para los chicos del barrio Alto del Carmen en Dulce Nombre, La Unión, 
a través de las cuales cimientan la convivencia en el barrio y vigilan la asistencia a 
clases. También ellos buscan apoyar a la familia entera donde ven necesidades.  
 
La academia Racquetball Integral trabaja con jóvenes de Hatillo, motivando a 
jóvenes a través de raquetbol – a veces incluso pueden participar en 
campeonatos internacionales. El equipo de Racquetball Integral no solo motiva a 
los jóvenes, sino se fija en toda la familia para que los chicos puedan desarrollarse 
en el deporte y en sus estudios a la vez.  



 
A menudo nos damos cuenta que lo principal para muchos chicos no es solo la 
ayuda económica que reciben, sino el apoyo que viene con eso. Cuando un joven, 
una joven, decide dar la espalda a la enseñanza en el colegio, es a menudo porque 
están convencidos que no hay futuro en eso. Que de todos modos no van a poder 
cumplir sus sueños.  Ahí está la importancia del trabajo de las organizaciones: les 
brindan otras herramientas en las que se pueden desarrollar, y en el proceso 
demuestran que alguien cree en sus posibilidades y les apoya para lograr sus 
metas. Es impresionante el cambio que se puede lograr de esa manera.  
 

• Para las organizaciones 
 

1. Encontrar sinergia 
 

Cada organización se puede concentrar en lo que hace mejor. Si encontramos la 
sinergia entre lo que hacemos, podemos avanzar más hacia la meta. Así por 
ejemplo (como escuchamos hace un rato) el Ministerio de Educación Pública, 
como institución, tiene su estrategia dentro de los colegios y desde ese enfoque 
se concentra en mantener los estudiantes en las aulas. Sin embargo, fuera de los 
centros de estudio están las manos atadas.  
 
La Fundación Omar Dengo desde su misión apoya en la promoción del uso de la 
tecnología digital y otras acciones; Acción Joven se enfoca en la permanencia y el 
éxito; Avancemos, Fundación Monge, Fruktus, Tejedores de Sueños y otros 
apoyamos a los jóvenes para que puedan ir y permanecer en el colegio. Y estamos 
los que trabajamos en las actividades extra-colegiales, apuntando hacia las 
actividades fuera del colegio, como otra herramienta para motivar para el estudio. 
 
Así, cada uno desde su acera podemos complementar los esfuerzos, abarcando 
la gama entera de factores que promueven la permanencia en las aulas. A la vez, 
recurriendo a quienes ya están activos en el campo y uniendo fuerzas, evitamos 
que se haga lo mismo dos veces, mientras que otras facetas quedan fuera, y 
jóvenes que hubiéramos podido ayudar se quedan sin el apoyo que hubiera podido 
cambiar su futuro.  

 



2. Plataforma común 
 
El trabajo de todos juntos se puede visualizar a una escala diferente que si cada 
uno trabaja solo. Y la visibilidad es necesaria para todas las organizaciones que 
dependemos de donaciones y/o subvenciones, en breve…del dinero de terceros. 
Además, también entre los grupos es importante conocerse unos a otros. Fruktus 
nos ayudó a buscar ayuda para una familia en apuros en Guápiles. En un taller de 
los Scouts acerca de las enfermedades sexualmente trasmitidas y sus riesgos, 
enfocado específicamente a adolescentes, pudieron participar también los 
jóvenes de otros dos grupos aliados, gracias al hecho que hicimos el vínculo entre 
ellos en la alianza. 
 
Hacer acciones en conjunto, y visualizar el trabajo de aliados a la par del propio, 
nos da una plataforma con una dimensión extra, mediante la cual podemos apelar 
a más personas / empresas. Nosotros hacemos eso a través de nuestro sitio 
web, redes sociales, apoyo a actividades y actividades como este congreso. 
 

3. La unión hace la fuerza 
 

En Limón pudimos hacer una actividad para 70 jóvenes, que de ese modo 
pudieron conocer un poco de la historia y el presente de la ciudad. El Consejo de 
la Persona Joven de la Municipalidad de Limón colaboró para la logística del día y 
coordinó con los colegios para la invitación de los jóvenes. La Asociación de 
Amigos de la Isla Uvita colaboró para dar un tour de la isla, que, para muchos de 
ellos, aunque la tengan a la vista cada día, fue la primera vez que la podían visitar 
y escuchar la historia del lugar. Los voluntarios de la UNED acompañaron a los 
grupos de menores cuando iban de un lado para otros. Lo que más nos llamó la 
atención fue que también muchas otras personas se juntaron, como voluntarios, 
al esfuerzo, entre ellos la Biblioteca Pública. Sólo pudimos lograr eso gracias a la 
unión y cooperación entre varias organizaciones e instituciones.  
 

4. Contextos locales 
 
Gracias a nuestros aliados, nos dimos cuenta que hay un aspecto que es mucho 
más marcado en Limón que en el valle central: la desmotivación debido a que hay 



una fuerte percepción de falta de oportunidades. Las organizaciones locales nos 
indican que es difícil motivar a los jóvenes porque sienten que “en Limón no pasa 
nada”; “no hay trabajo entonces para qué estudiar”, y también “para estudiar hay 
que ir al Valle Central, porque aquí no se puede”.  
 
Asimismo, en la zona Sur, como escuchamos también hoy, además de la falta de 
oportunidades, la distancia puede ser un factor muy limitante.  
 
En el mismo Valle Central hay importantes diferencias entre los cantones. Y es 
precisamente al formar alianzas que podemos trabajar con grupos de diferentes 
lados, abarcando más.  
 
Así que, en nuestra opinión, una alianza de fuerzas es la mejor manera para 
acercarnos más a la meta que tenemos en común: que todos los jóvenes de Costa 
Rica tengan la oportunidad de construir su futuro, lograr sus metas y tejer sus 
sueños de la mejor manera posible, empezando por lograr que todos puedan 
estudiar, “100% en el cole”. 
 
Gracias por su atención. 

 


